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 三 

開會辭 

 主席歡迎各委員及政府部門代表出席灣仔區議會屬下社區建設委員會第二十四次

會議。主席報告，孫日孝委員因事未能出席會議。 

 

 

1. 主席請委員留意放置於席上經修訂議程的建議討論時間及文件。 

 

第 1 項：通過灣仔區議會屬下社區建設委員會第二十三次會議記錄 

2. 經鍾嘉敏議員動議，盧天送委員和議，會議記錄獲得通過。 

 

資料文件 

第 2 項：灣仔區議會屬下社區建設委員會行動清單 

        (社區建設委員會第 46/2015 號文件) 

3. 委員備悉文件。 

 

第 3 項：社區建設委員會屬下工作小組的進度及委員會活動報告 

        (社區建設委員會 47/2015 號文件) 

4. 委員備悉文件。 

 

第 4 項：2014/2015 年度撥予社區建設委員會的灣仔區議會撥款使用情況 

(社區建設委員會 48/2015 號文件) 

5. 委員備悉文件。 

 

討論事項 

(陳志鴻先生及趙沛雅女士於下午四時十五分出席會議。) 

第 5 項：有關樓宇維修的支援問題 

(社區建設委員會第 45/2015 號文件) 

6. 主席歡迎市區重建局樓宇復修高級經理陳志鴻先生及社區發展助理經理

趙沛雅女士出席會議。 

 

7. 市區重建局陳志鴻先生就議員的書面問題作出回應，重點如下： 

(i) 由二零一五年七月起，市區重建局（市建局）進一步優化「樓宇

維修綜合支援計劃」（綜合計劃），集中資源協助更有維修需要

的舊樓進行全面維修工程，以配合本局擴大服務範圍至全港。 

(ii) 在「公用地方維修津貼」內增設每戶上限$1,500 的環保維修項目

津貼，鼓勵大廈業主進行維修時選用一些環保物料或設備，以推

廣可持續發展。因此該計劃的津貼金額由每戶$3,000 增加至最高

$4,500； 

(iii) 參考過往申請數字，新的綜合計劃每年最多接收 250 個申請；及 

(iv) 為進一步宣傳樓宇復修及加強業主意識，市建局會投放更多資源

負責人 



 四 

於「樓宇復修資訊平台」，讓業主更容易獲得樓宇維修相關的資

料。該平台包括： 

(一) 「樓宇復修資訊通」網站 

(二) 樓宇維修支援計劃熱線 3188 1188 

(三) 「市建一站通」資源中心 

(四) 於各區舉辦的簡介會 

 

8. 委員就上述議題有以下提問及意見： 

(i) 近年灣仔區內的樓宇升值，即使舊樓也會超過差餉租值限額。委

員希望局方檢討限額水平； 

(ii) 詢問局方如何協助法團處理「返標」程序及如何防止「圍標」情

況； 

(iii) 建議由局方承擔工程顧問公司／認可人士的角色的可行性； 

(iv) 希望局方在樓宇維修工程中提供專業技術支援； 

(v) 由於近來維修價格高漲，委員希望檢討津貼金額； 

(vi) 希望局方能為經濟困難的業主先墊付維修費用；及 

(vii) 希望民政事務處能增加「大廈管理專業顧問服務計劃」的人手及

資源。 

(張曼莉女士於下午四時四十分出席會議。) 

 

9. 市區重建局陳志鴻先生就委員的提問及意見回應如下： 

(i) 市建局曾聘用獨立顧問為三十年樓齡或以上的大廈作出樓宇狀況研

究，結果顯示差餉租值越低的樓宇，失修情況相對嚴重。由於市建局

希望協助較有需要的舊樓業主進行維修工程，故採用差餉租值為其中

一項參加計劃的要求。據資料顯示，現有差餉租值限額要求已涵蓋大

部分三十年或以上的舊樓，市建局亦會每年檢討限額水平，以決定是

否合適； 

(ii) 在防止「圍標」的工作上，市建局與廉政公署及警方緊密接觸及交流。

此外，市建局亦積極鼓勵維修市場上具資格的專業人士及維修承建商

參加舊樓維修的服務，讓法團增加選擇，減低圍標風險； 

(iii) 樓宇維修是業主應承擔的責任，市建局透過綜合計劃內的「公用地方

維修津貼」，為大廈提供財務上支援外，亦提供第三者技術支援，當

中包括如何聘請維修顧問公司、招標流程及安排、獨立顧問為維修項

目作市場價格評估等，希望協助業主妥善進行維修工程； 

(v) 市建局已於本年七月一日開始，於「公用地方維修津貼」增加額外每

戶最多$1,500 的環保津貼，令津貼額由每戶$3,000 提高至最多$4,500。 

(vi) 市建局綜合計劃內，已設有高達一萬元的維修補助金，供經濟上有困

難的業主申請；及 

(vii) 表示會向市建局管理層反映委員們的意見。 

 

10. 民政事務處廖少芳女士就委員的提問及意見回應如下： 

(i) 「大廈管理專業顧問服務計劃」在二零一一年十一月至二零一四年三



 五 

月間推行，由民政事務總署委聘物業管理公司，為全港共 1200 幢大

廈免費提供有關大廈管理的專業意見及跟進服務。鑑於計劃深受社會

各界人士歡迎，民政事務總署已於二零一四年四月展開第二期計劃，

為期三年至二零一七年三月，為另外 1200 幢舊樓提供支援； 

(ii) 第二期計劃分為兩個階段，第一個階段由二零一四年四月開始，第二

個階段由今年四月開始。每個階段均設有申請期及區議員的提名期； 

(iii) 對於未能在截止申請前提交申請的大廈，署方會將有關申請存檔。若

有關計劃獲得延續，遲交申請的大廈亦符合資格時，署方會把其納入

下次計劃的目標大廈名單，亦歡迎委員向署方提名符合資格的大廈；

及 

(iv) 在第二期計劃結束後，署方會進行檢討，並根據計劃的歡迎程度及資

源情況考慮是否延續計劃。 

 

11. 委員就上述議題有以下意見： 

(i) 灣仔區的大廈即使樓價高漲，但業主卻無力支付維修費用。委員希望

市區重建局實地考察灣仔區的舊樓，並作出彈性處理； 

(ii) 反映有大廈因聘任了不負責任的顧問公司／認可人士而導致工程爛

尾。委員希望市區重建局向管理層反映，全面檢討計劃；及 

(iii) 鑑於部分年長的業主未必懂得在「樓宇復修資訊通」網站上獲取資

訊，委員希望市區重建局能對年長的業主提供協助。 

(陳志鴻先生及趙沛雅女士於討論此議題後，於下午五時十五分離席。) 

 

第 6 項：二零一六年香港花卉展覽「綠化推廣攤位」 

(社區建設委員會 49/2015 號文件) 

12. 委員同意參與上述活動。 

 

第 7 項：其他事項 

13. 委員沒有其他事項。 

 

14. 主席表示，由於本屆區議會將於本年十月二日起暫停運作，是次會議為本

屆區議會任期內的最後一次社區建設委員會會議。主席多謝各委員及政府

部門代表對委員會的支持。 

 

15. 議事完畢，會議於下午五時二十分結束。 

 

灣仔區議會秘書處 

二零一五年十二月 

 

本會議記錄於二○一五年十二月三十一日正式通過。 

 


